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台灣電力公司 105 年第 2次廉政會報會議紀錄 

時  間：105 年 11 月 8 日下午 2 時 

地  點：台電大樓 2407 會議室 

主  席：鍾總經理兼召集人炳利           記錄：李竺恩、廖沛亭 

出席人員：林副總經理宏遠（副召集人）、杜委員玉振（外聘）、洪委

員遠亮（外聘）、陳委員建益（水火力發電事業部）、蔡委

員富豐（核能發電事業部）、黃委員鴻麟（配售電事業部）、

李彥群代（發電處）、簡委員福添（核能發電處）、陳永源

（供電處）、胡忠興代（業務處）、王委員耀庭（配電處）、

張忠良（董事會檢核室）、蔡委員春明（燃料處）、孟祥國

代（材料處）、蘇委員惠群（秘書處）、宋祥正代（企劃處）、

陳俊吉代（公眾服務處）、吳委員永城（會計處）、胡國堅

代（人力資源處）、陳君銓代（營建處）、屈委員娟敏（法律

事務室）、陳委員慰慈（核能火力發電工程處）、顏委員德

忠（輸變電工程處）、黃委員念須（政風處） 

請假人員：丁委員作一（外聘）、莊委員光明（輸供電事業部） 

一、 主席致詞 

洪法官、杜教授及各位副總、單位主管大家午安，感謝兩位外

聘委員與會，今天丁理事長有事無法參與。這次會議是今年第

二次，也是我第一次主持本會議，請各位委員多予賜教。 

今年是台電七十周年，台電傳統為工程師文化，可能在對外溝

通及社會脈動較不敏感，需要大家多幫忙，尤其廉政議題相當

受關注，稍有風吹草動，媒體就會大做文章，成為社會焦點之

一，公司也非常重視。 

公司制度已有一定規模、一定完整性，但落實更重要。若同仁

都能遵守制度、發揮制度機能，廉政工作會做得更好。 
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本公司家大業大，採購案數量多且金額龐大，廠商競爭激烈，

易滋爭議。為避免廠商因謀取私利而討好或誘惑同仁，辦理採

購的同仁除具備專業知識外，也要注意與廠商的互動分際，各

級主管亦須謹言慎行、遵守法規，並關心員工操守、工作紀律、

生活、社交等，引導廉能風氣，成為表率，共同提昇公司廉能。 

二、 上次會議決議事項執行情形報告（略） 

※主席裁示：洽悉。 

三、 本公司 105 年下半年廉政工作重點執行概況報告（略） 

※政風處補充說明： 

（一）非常感謝各單位這半年來對政風處的協助和支持。例如

配電處在辦理倍數電表專案稽核時，特別在高訓中心請

專業的同仁現場實地講習，讓政風同仁有更深入的瞭解；

另外，核發處對核能電廠小額採購非常重視，104 年政

風處到各核能電廠辦理採購廉政風險座談會時，發現核

電廠小額採購數量龐大，核發處主動整併各核能電廠小

額採購，今年並提出由政風處辦理各核能電廠小額採購

專案稽核，稽核結果亦持續追蹤管控。非常感謝各單位

的支持協助。 

（二）某單位同仁指控單位主管涉嫌貪污不法，直接向地檢署

吿發，檢察官偵查發現為爆料不實，作成不起訴處分。

很欣慰能還給這位主管清白，同時也肯定單位在瞭解狀

況後對誣控員工作出適當行政處分。單位主管勇於擔當

端正紀律風氣，對後續具有良好教育宣導效果。 

   （三）專案預警是今後預防工作的重點，例如單位巨額採購金

額較大，外界關切較多，承辦部門壓力也較大，可能會

帶來一些風險，建議業務部門可讓政風部門適時介入，

共同討論具體預防做法，藉此降低違失不法發生風險，
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也可減輕承辦同仁無謂壓力。 

※杜委員玉振補充說明： 

（一）感謝政風處接受建議，辦理內部員工廉政問卷調查。如

同照 X 光，透過內部員工調查才能明白內部的問題，希

望政風處繼續做下去，才會有更深入的瞭解。問卷結果

和實際情形難免有出入，建議將統計數據與實際狀況做

差異比較，或能發現若干潛在現象。 

（二）不實爆料是廉政提升過程中必然會發生的事情，若說廉

政提升是一項報酬，爆料就是相對應的風險，雖然身為

執行單位，對於不實爆料確實需要防止，但遇案更不能

迴避，應藉由調查還原事實真相，還給當事人清白。 

※配電處補充說明： 

有關電表倍數專案稽核結果發現少數缺失事項，包括未依規

定期限完成倍數核對作業、封印鎖未安裝好、比流器一次測

電流值未標示、電務督導未按時抽查倍比作業及檢驗、送電

和倍測人員不能為同一人等，均會逐項督導改善。 

※秘書處補充說明： 

「員工廉政問卷調查」若是每一年度辦理，建議問項設計可

以更精確，例如在廉政倫理事件聽聞見聞經驗時，可以「年

度」為單位，才能看出年度數據差異，並減少與現實狀況之

誤差。 

※主席裁示：洽悉，各委員所提意見，請政風處納入參辦。 

四、 營建處廉政工作推動概況報告（略） 

※政風處補充說明： 

（一）單位正副主管主動退還廠商餽贈財物，以身作則，有助

形塑單位廉能風氣。 

（二）綜合施工處 AE 人員收賄弊案發生時，朱董事長指示本處
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辦理 AE 專案調查，並於調查報告批示 9 點改進意見。經

濟部對 AE 人員的管控非常重視，以往請我們到國營會報

告，近期經濟部召開廉政會報，也請我們再提出檢討報

告。因此相關的改進措施，請各單位繼續落實。 

（三）所屬施工處員工喝花酒事件爆發後，單位處置明快，涉

案課長、經理調離主管職務；首長堅守廉政價值，用實

際作為宣示對廉潔的重視，對公司風氣的改善有很大的

幫助。 

※主席裁示： 

工程單位採購的金額都非常龐大，有些廠商可能想採取不當

方法便宜行事，請工程單位特別注意堅守廉政，提昇公司整

體形象。 

五、 配電處廉政工作推動概況報告（略） 

※政風處補充說明： 

配電工程金額雖不大，但數量多，員工在檢驗驗收等階段負

擔責任重大，容易發生違失，且這些違失經常重複發生。董

檢室在今年巡迴檢核政風業務時，特別針對這部分提出建議，

因此配電工程如何透過採購抽查做有效的預防，避免違失一

再發生，是我們未來努力的方向。 

※洪委員遠亮補充說明： 

（一）政府採購範圍非常廣泛，但最重要的是在預算編列與採

購規範訂定；若在規劃標案時，訂定一個公平合理的價

格，以及各方面都讓人接受的規範條件，發生關說的機

率將大幅減低。因此，事前制定具體合理的規範，至關

重要。如何制定合理規範，提出幾點意見供參： 

1. 可預測性：規範可預測，廠商才願意投標； 

2. 確定性：不可朝令夕改； 
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3. 明確性：相同事件應予相同處理，才符合公平。 

（二）配電外線工程大部分在夜間施工，台電檢驗人員也勢必

要半夜到現場，可能由於長久以來的吃喝文化，少數檢

驗人員工作完成後去吃喝，雖不一定違法，但若能改變

這種風氣，或許可以減少一些違失發生。 

※配電處補充說明： 

有關配電管路外線工程，目前是以年度開口合約的方式進行，

較不會有切割成小額採購的情形。但其他工程或工作項目可

能還是有類似狀況，所以我們在未來查核時，會針對這些案

件特別注意，避免類似情形發生。 

※主席裁示：洽悉。 

六、 提案討論 

(一) 提案一 

案由：請各單位確實遵守經濟部所屬員工「廉政倫理規範」

暨「民俗節慶政商聯誼互動補充要求」，勿接受廠商

提供尾牙或春酒摸彩禮品或經費。 

辦法： 

1. 請各單位辦理尾牙或春酒等餐會，不論主辦單位名義

為何，均應依上揭補充要求規定，勿要求廠商提供摸

彩品或經費。 

2. 各單位辦理尾牙或春酒等餐會，如有廠商餽贈摸彩品

或經費，主辦部門應予婉拒，並依規簽報單位主管知

會政風部門。 

3. 各單位遇案如有適用疑義，可洽政風處處理。 

※政風處補充說明： 

單位尾牙或春酒不論是以工會、福利會或其他名義辦理，只

要參加者是員工，與廠商間就有職務上利害關係，沒有灰色
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地帶，請各單位不主動要求、不被動接受廠商獎品或經費。 

※決議：照案通過，請各單位確實辦理並加強宣導。 

（二）提案二 

案由：彙編「廉政案例故事集」，供新進人員參考借鏡。 

辦法： 

1. 請政風處廣泛蒐集彙整新進人員切身相關案例，研編

「廉政案例故事集」，送各單位向新進人員宣導運用。 

2. 請人資處提供兼職案例供政風處彙編。 

※決議： 

1.照案通過。  

2.請人資處協助辦理。 

七、臨時動議及意見交流 

   （一）杜委員玉振： 

每一個時代，組織變革時期就是貪瀆最容易發生的時候。

最近電業法修正鬧得沸沸揚揚，台電可能會面臨組織調整，

隨之而來對於廉潔的挑戰是大家需多加留心的。時代進步，

很多東西都已虛擬化，例如賄賂的金流也只要手指一點就

可在虛擬世界流竄，因此我們也要改變我們的思考模式，

做好更進一步的預防。 

 （二）洪委員遠亮： 

台電公司在外界的形象還是非常良好的，但由於台電是國

營事業，背負供電重責大任，另一方面政府又希望台電能

以營利法人方式運行，因此二種價值上可能會有衝突，但

相信只要大家向心力夠強，不論電業法如何修，台電一定

能順利運作下去。 

八、主席結論 



7 
 

首先謝謝洪法官和杜教授的參與。今天的廉政會報，政風處的簡

報做得很好，也希望未來能更落實政風預防。在策進檢討中也提

到，需要各級主管配合公司的廉政政策執行，並落實公正督導考

核，善盡各項宣導以及主動建立各項業務 SOP 或注意事項，這部

分還請各單位主管配合辦理。 

另外，問卷調查以公司同仁為調查對象非常好，內部員工更清楚

公司的運作，調查結果也會更有參考價值；而有關不實爆料，主

管階層要盡量防止；採購方面，我們也會參考洪法官的意見，訂

定合理公平的契約規範，降低缺失發生機率。 

組織變革期間，我們應該有更新的思維，除了本來就應該避免的

餽贈和不當飲宴，若有更嚴重的利益迴避風險情事，我們也要多

加注意，不要因為組織調整而產生相關爭議。 

九、散會（16 時 00 分） 


